それ故、 提示する。 た伝統王朝約 史 成と展開 王朝 する 本 のごく \mathcal{O} か 書 一千年間 支配 が 体制再生産 唐 \mathcal{O} 一部を明らかにすること、 末 大きな の体制 から五 被支配観念を手が 0 代、 鍵としての科挙に着目 課題に答えることは、 再生産構造の解明に寄与することが最終 か かりに け て大 これが本書の当面 考察 きく変容した中国社会を、 この本書のみ Ĺ Ĺ 二〇世 宋代における科挙社会・ 紀 の目的 で 初 は当然不可能 頭 0 の辛亥革命ま と 目標であることを なる。 士 庶 である。 科挙文化 で う 11

では の流 お 格であり、 められるなど、 人という大量の が併存する上昇 かれることによりその 唐代までは固定的実態的区分の傾向が強かった士 - 庶の別は、その弁別 動化へと誘導した。 なく一種 科挙合格 0 職能 中間層が出現した。 科挙に係わることが士の階層に 下降 制の のためには経済的・社会的安定を備えねばならないという相反 . の 厳 形をとり、 内実を流 L い競争社会は、 動化させた。士・ 経済的・社会的安定を獲得する殆ど唯 科挙に合格するのみならず受験あるい 社会構造の変革に向 属する条件となり、 庶 (=農・工・商) 士大夫と庶民 かうエネ \mathcal{O} は受験能 別 \mathcal{O} の道 が ル 規 ギー 固 が科挙合 \mathcal{O} 定 が くする条 · を社 間に士 力が 身分 挙 認

こうして科挙は こすという事態は確かに史上存在するが、それ 科挙社会と呼ぶことにする。 る。とすれば、科挙社会は落第者を納得させる仕組みまで備えていたとみるべきであろう。 最終のゴー し続けた。 た見方を変えれば科 どのように不満を抱こうが結果的に自らの選択に納得せざるを得なかった ルに達することなく一生を終えた。 ように伝統社会体 清朝に至るまで王朝の交替を超えて伝統社会体制を再生産する機能 挙 は 毎 口 制 膨大な落第者を生 0 再生産 シ そのかれらが らは ステムに科挙が 7 例外であ 出 す 制 度であ ŋ 組 体制に不満を抱き反乱を起 大多数の落 み込まれ る。 多数 第者 7 1 ることを のさらに大 \mathcal{O} 応 このであ を果た 試 は

成と展開を考察するも 本書は、 筆者が過去に著した論考から関係論文を抽出 のである。 以下、 各部各章に 0 11 Ļ て 概要を記す。 $lap{II}$ 部 に分け改 学社会

支 0 要因 能力 地方 行われたことにあろう。 体制から生まれた宋朝が \mathcal{O} 朝 制 を基準に これ 公立 篇は、 学校 る。 は宋代科挙制 T 選抜する科 は科 代 また中国近世 続支配に踏み 固 -学 の 有 \mathcal{O} 補完物 - 学に その文治体制に不可欠な文官を、原則として門地 科 度の 唐に比 学制度 出 確立過程が 0 ょ 科学 であ 0 L べれ 得 確 て全国か り続け た理由 立 は学校制度と密接に結び ば に 大幅に版図を狭めながら つい 2ら登用 は、 官僚 本来の 7 第一に文治体 \mathcal{O} 0 選抜すなわち科挙と、 したことが 諸 教育機能 問題を考察する。 つき、 制 を果たす機会は 王朝 \sim の移行 も六代とは それ故 の求心 唐末 が 力 で 大 五 を維 ほ は き な 0 くに らず なく個 な \mathcal{O} 成 摩擦 武 Fi 中 再

要因としてこの わち学校を統合 0 挙・学校制の問題を重視する。 した制 とし当初 度、 当時の言葉でいえば取士の権と養士の権 の意に反したその結果 に由 [来する。 本書は、 の 一 致を目指 会形 す 成 き \mathcal{O}

るか 科挙制度の根本にかかわる議論が展開する。 次には官僚にふさわしい人材を抜擢するにはどのような試験科目がよいのかを中心とした 致が課題となるとともに、 る者が多く政府を悩ませることになった。こうして官僚登用制度における養士と取 きく舵が切られた後、科挙合格者数は劇的に増加し、地方も科挙に敏感に反応して応試者 生選抜が主流となっていたことを指摘、 殺到し 程 の最終合格に有利な都での受験を目指す受験者の激増などから進士の の仁宗朝国子監 に高 の改革が実行される。不正の防止には限界があったもの 一章「宋初の国子監・太学に 固 有 たにもかかわらず、 じて議論が起こっていたことにも触れ \mathcal{O} 一次 に出現する経過を追い 試験合格者枠が唐の学校進士 糊 名 • 中央に送られてくる郷貢進士のなかには学力低劣と評価され 謄録法など科挙をい うい て _ 加えて解額という府 その背景 は、 た。 制を継承 漢以来設立され 第二代皇帝太宗 とし かに公平で不正を許さない て既に して太学にも与えられた の技術的改革が一段落すると、 州 · 国 子 7 1 では の も 軍ごとに割り当てら た太学が なく庶 とで文治 地域差が無視でき 内 実を変え から 制度とす 政治に大 士の一 \mathcal{O} れ 7

科挙の たその 文化 新法時代に存命だった士大夫の多くは安石新法が慶曆新政の課題を継承する要素が 賦という文芸の にもかかわらず反新法側に立った理由につい とかれらの政治改革を検討した。官僚にふさわしいとは、 ある経書解釈の いたことを検討 改革は、 ない 第二章「「慶暦の 実はそれぞれ 第三章「王安石の科挙改革をめぐって」は、 の主要な担い手である士大夫が歴史上に顕現する慶暦年間を対象に、その士大 って安石が目指した学校における官僚の養成という最終目標に向 特質を中国史上に定位させようとする試みである。 改革政治の挫折の原因、 単なる試験科目の変更にとどまらず、 実質的に北宋最後 試験 統 した。新法の失敗後、 対照的な王朝国家像を思い描き、 一問題に繋が 治」小考」は、こうした科挙・学校制度の改革に連動 では官僚にふさわしい人材は得られないとして経義 b, あるい の時代となる徽宗朝を迎え さらに一見、 旧法党政権の下 は改革推進者たち ても検討し、 改革論議では共通性の多 宋学の展開や士大夫政治 その著名な改革を再考することで、 それへの道程として科挙を位置 でも 科 のうち欧陽脩を始 この 帖経 た。 学は 士大夫政治の特色に 改革以前 士大夫像 ・墨義という暗記 中心 0 け に戻ることな L て宋代 (V て \mathcal{O} 8 問題であ こへ移行 究極 \mathcal{O} 安石と司馬光 歩みも っい の規範で 試 \mathcal{O} \mathcal{O} 大政治 政治 一づけて て述べ あった 王安石 したそ る。 験 宋代 لح

石 本人として、 第四章「蔡京の科挙・学校政策」は、 0 科挙改革が最初に現われた熙寧三年の殿試に合格 史上すこぶる評判 また徽宗に取 \mathcal{O} \mathcal{O} 政策は中国近世科挙社会形成に決定的な影響を与えた。 いり入り、 1 蔡京こそ、 宰相とし 本書の 安石 の科挙 て自己保全のみの立ち振る 中心となる論考である。 学校構想を形の上で実現 時の権力者に迎合し 北宋を滅 舞い が えした人 蔡京 なが 目 亡させた 5 は つく 物

する士 の主役 全国 も学生に 実施を困難にする。 十数年で頓挫し つ地方行政を破綻させる。こうして養士と取士の 年以 学問を学ん · に 出 カコ 0 0 の受験戦 第五 カコ が を第 で三十 措置として残された科挙に人々は集まり学校は不人気を託った。 理であることに わせようと図 て科 位階を上 登科 降 旧法党系価値観の時代とする見方に対し であ 現 であることを検討 一義 した地方学生の系譜上にある、 なぞらえて優遇される「士」への言及がある。 「南宋初期 る地域 及び 官戸に 略 \mathcal{O} る 万人以上を数えるに ・太学を順に進む学校経由は任官までに膨大な時間と努力が必要とされ である同 だ 区 げ とする地域有 朱熹の 別 た。 実務派官 党争を概観 人物 てゆく。 つった。 が 工 準ずる免役などの特権を授与するという利益誘 して官僚は 原則す 地方に浸透する契機は、 ところで、 加え、 IJ の王安石評 として活 本貫問 年 の三回の試験とはいえ一度の機会で釈褐できる科挙に比べ、 小録 その 僚 ト層の母体といえよう。 効果は覿面に現われ、 地方学生に免役特権を与えたことは、 じた。 Ĺ \mathcal{O} 力者層であり、 べての県・州に学校を建て学生を収容し教授を置くことが財政 題に 動 蔡京 原則太学卒業生をもって充てる か 存在を無視できず、 一般的に 南宋の 5 価について」 至った。 ついて論じ、 この科挙にまつわる、最下 部最後の第六章 宰相 入仕 「清明集」 は、 多くは官位を目指すよりは在地 しかし、このことが同時に 近年の になると直ちに学校 0 は、 蔡京 始め 北宋滅亡 科挙の実態について瞥見 全国の学生数は激増 高宗朝 少なくとも高宗朝 の科挙 の判語に すなわち科挙 論議 旧法党系の道学が 一致という学校経由の から学校政策に 「紹興十八年同年小録三題」は、 \bar{O} で いえば ・学校政策にあ 原因を新法党に の道学系官僚たち かれらこそ、 しばしば庶と区別され 「天下三舎法」 -位除履の · の カュ 口一 編戸 導によって人々を学校に 5 カュ は、 公認 Ĺ かかわりあ 力 \mathcal{O} か 「天下三舎法」 î 結局、 蔡京 \mathcal{O} 出 わ した。 合格 'n, ・ア されるの 徽宗朝下 よる政治 ったと結論する。 勢力とし 官 役を前提 推測では最終的に 官 僚登用 \mathcal{O} 「天下三舎法」 を実施 クティ 蔡京 道を拡 動向 顛 官界で最 末、 いを基準 は一二四 で王安石 に 7 刑 制 に 求 \mathcal{O} は僅 成 \mathcal{O} する。 紹 ピ 大 ズ 地位 地方 めた 秦檜 面 A カ <u>J</u> で

0 南 0 Π 合格 では で指 慶元 宋地 あ 型 岩数は 域社会の は 摘 府 を例に され あ 型と一 り、 回 は の科 5 州ごとに決め 地域 科挙社 は三つ 課題設 科挙と儒学 そ そうし 定の . 挙で \mathcal{O} \mathcal{O} 進 理 、異なる。 数を維 士合 一曲に 定を た傾 \mathcal{O} 会 類型に 0 られて 行 主役 9 向 --明州慶元 持す 者数 ·う。 1 を生みだす原因 これ て である士人層と地域社会に 分 ,る三種 宋代 け 1 0 も議論され を前 たが 時 ることが 期に 府 科 であ 挙 0 に よる増 場合」では、史料 省 \mathcal{O} 南宋 試に を士 できる。 る。 てきたが、 地域別進士合格者数 0 は地域割 減 人社会の を 東南沿海 慶元 問 す 題に な 本論文では地域 わ 形 は 0 り当てが 条件に する。 理宗 成 ち いて考察す を展開 高 軍を 朝に 宗 \mathcal{O} 比 朝 な 差 には既 V ${\not\vdash}^{\circ}$ カュ 4 額 較的恵まれ ため る。 5 制 \mathcal{O} 11 度宗 う視 に 合格 ク 地 . 多く が ょ ま 点 お 域 者 ず り I総数 る漸 ま お \mathcal{O} 7 カュ \mathcal{O} 最終 5 まか で 試 行 る \mathcal{O}

第三章 差異が 社会が る袁桷 を指摘 Ł 同様 らえ ベ 亶など地 要として紡ぎだした歴史像であ 7 不確な 較可 気 官位 立後 州を例に、 先 びそ \mathcal{O} るとど が \mathcal{O} \mathcal{O} 士 は 認められ、 作 人社会」は 0 は 歴史認識 \mathcal{O} 「宋末元初 合格者 り出す 著作に 士人社 な事例研 < 域 滅 わけで、 必 書画など伝統文化に親 究が後代 要であ な二人 カュ にか は、 が 同時 \mathcal{O} 仕と不仕 よう 5 密 Ш と歴 地 ょ 会の 減 かわった人物 代史料とし \mathcal{O} 南宋後半 より [水景勝 究 減 2 た \mathcal{O} 湖 そこにも 域 9 を な \mathcal{O} たが 史料 めに描 原因に 州吳興 史事実 形成 \mathcal{O} \mathcal{O} と、異な という反 て歴史像が 理 \mathcal{O} 確実で 背景に 較検 解が 歴史像は 登第 を無批 過程 期 士人 乱 0 そ 単純 を逃 地 9 0 K 討 \mathcal{O} て 可 11 あ 対 像に 関係 社 安易な恩蔭で ħ た 11 士 \mathcal{O} す で った視点 として知ら 人社 定着 ŋ, 判に 会形成 て考察する。 単 <u>\\</u> ると推測 らは長年の挙業に身をす しむことに人生の楽 な中央・ 王安石の の立場に 0 れ 「鵲華秋色図」を手掛か \mathcal{O} カ · 1 こと 家 0 なる虚構では 多く 盛時 会 11 問題が横た 王応麟によ 利 て 庭 し継承され 0 て で、 カュ 用 の起点とされる北 1 \mathcal{O} れた湖 を迎え て検討 あ Ŕ 5 は、 記述をもとに史料批判を行 況、 し 地方の二項対立 9 移住者が た。 て明 \mathcal{O} の出仕を願 りながら交流 0) 多角的 具体的 見通 進士数 ア 中央政府で はなく、 デジア ただ る経 州 わ るその定型化と元 た 州 には、 って 明州 士人 流 な検 しみ をつ には 緯 海 0 ħ しこうした見方を支えるに \mathcal{O} 士人社会 推 を 社 そこには 込 年 具体 域 2 いることを確認した。 た。 り減らし 多く 湖州出 明ら 会の 証 を続 け W を見出して りに検討 移 の枠を超えた関係 編纂され 宋慶暦年間 世 が明 た。 だ新 が必要とされることも 的 盛況 会が け カコ こうした士人社会の \mathcal{O} \mathcal{O} 順 名族 た 州 に 現在とは位相を異に 興開 身で南宋 は南宋末に て獲得 と対蹠的 ずる。 した。 た史書と地方志 朝 を叙述すること 趙孟頫と周密 自ら を検討 に入 と連 いた。 ・士大夫が った結果、 発 地域 けるも 新興開 りに麟 こうし 鄞県 0 \mathcal{O} 動 禄を食 活躍 な漸 が読 来歴 かれ \mathcal{O} \mathcal{O} また 対象に 知 0 官 み取 0, らに 居住 **の** 二 た は 発 減 の弟子であ \mathcal{O} 明 事 て み、 の記述の などす た学者 地 型 安 地 物 州 \mathcal{O} 王 同 を示す 更なる とっ するが 域士人 時 した 石 語を必 問 する 安石 そ 明 人 n 「慶暦 元 寓居 る。 題点 に 州 \mathcal{O} 雰 7 لح 朝 沭

以上 五. 地域、 史研 名の 時 が二十二名、 の 究は出 に 明州 状 入 六十四 況 至 れ //、 党争 慶元 が 0 0 7 が ~ あ 元代 土墓誌を積極 1名、 ŋ は 有 八十二名、 の考察に 墓誌 宗族 は多 安石 官者母三名、 無官 は、 や個 Ź \mathcal{O} 墓誌 $\hat{\mathcal{O}}$ \mathcal{O} 対 的に 安石 墓誌 者十二名と うち有官者 用 人伝 L カュ は 利用す 記 以 限 宗室夫人三名 5 \neg 窺え 定的 資料 臨 下 が 個 Ш は る北 るが ほ は進 とし で 集 人 文集に かに あ 别 、それ る。 士 所 7 \mathcal{O} とそ 載墓誌 族 宗室六名である。 問 登第三十 本章 題 譜 収 人 などほ を扱う。 録され は膨 0 \mathcal{O} は 大 地 墓表実数一一二件 -九名、諸? 大な新出墓誌 部 帰属 かに て 石 分を官僚 第四 代 も豊富 に 刻 史料 章 識 女性は三十名 お け \mathcal{O} 「王安石撰 る な \mathcal{O} この検討 が 文献 蓄 石 1 う認 積が 関 史 8 ぶと党派 存在 官な であ 識 進 墓 が $\overline{\lambda}$ 誌 だ唐以 有官者 る。 近 を Ź 年 意 1 77 \dot{O} te

て広く \mathcal{O} 0 中 0 V て初 同 て 埋め 歩的 の れ遠 考察 々 に読まれ を行 会 世に は った。 安石 故 る事態の出現に 人の功績を伝え を規 人間 定す 関係 宋代士 る る大きな枠 0 べき墓 V 人社会の一面をみることができる。 れ 霊誌銘が、 \mathcal{O} 形成 であ ることを確 にも科挙登第が 当時 0 士大夫の作 た。 重要な契機 本来は

にまで関係してくる。 の問題に触れ、 異な環境を出現させたことを論じ、 墓誌銘 大 1 \mathcal{O} 五 を含め、 措置が (V) 章 に問 「南宋四 \mathcal{O} 四川進士合格者名とでは大きな差異があり、 匹 題があることを述べた。 『地方志』選挙の項から復元する合格者数の正確度について、 四川 のみ継続 0 地方志に残された合格者名と四川出身の魏了翁『鶴山先生大全文集』 類省試 し、中央からたびたび弊害を指摘されるような、 からみた地域 科挙社会の地域性を考察した。 地域性は士人社会の問題にとどまらず南宋の国家形 0 問題」 類省試 類省試 と のみで進士とな いう南宋初 またそのなかで進士 が期に行 少なくとも 科挙をめぐる った人物 わ れ 匹 た

集団、 会的 焦点を絞 とどう関係 をきたしていたと言える。 の出現が、 うにみえる。 宋半ばに顕現した新思潮 を確定し、 ある士は、 か 研 究とし か Ļ 地位 第六章 より正確に \mathcal{O} 構造が 成熟 った南 ベ それらに比べ社会の 域内存在、 の確立、士大夫における理念と現実の \mathcal{O} しい クトルが形成される。 それ 科挙は士大夫官僚を再生産する装置としてそれなりに機能した。 唐宋変革期を経て新興士大夫官僚と て朱熹高弟で女婿である黄榦を取り上げ、その生涯を追いながら、 「宋代の士大夫と社会― 士 E宋中期のi 要素を抱えた社会なの 北宋以来の延長線上に在る同質のも を物語る。 人が地域有力者として形勢戸と規定されたり豪横の呼称を冠せられ はそれらと整合する位置を士大夫・士人層は未だ 結果的に後世 宋代 して 学派、 の担 科 地域社会の断面 の変化がみとめら それぞれ 挙社会研 士人の現実社会での存在形態が、 官僚集団 中、特に地域社会内部でその政治的、思想的に見合う安定し い手とし 0) 歴 史にどのような影響を及ぼしたのか、 黄榦の提示 一黄榦に 究 の個別 としてそれ か、 が て、新しい世界観 未だ道 の構造を、 時代の れるの 0 おける礼 事情を抱えた士人は、 したあるべき士人の姿は時代 ぞれ 半 問題などを論じた。 して新しい -ばであ カュ 歴史的特質を確定する作業が "、そ のなの のベクト 北宋社会のそれと比較することによっ \mathcal{O} 世界と判語 の形成に参画する立場も確 ること れとも 政治 か、 ル 政治上、思想上のそ 或い をもち、 体制 \mathcal{O} この時期に 表 確立 の世界 明 は連続線上 個人として の中にその 中国史上の伝統概念で で し それ あ ては またそれ 初 0 総合 また士は、 8 5 11 0 政治 に 或 な 朱子学の社 て ら士人に あるが北 「ベクト 後 総 1 れ カコ 士 る事態 現する 合と は親 と齟 ったよ \mathcal{O} 的 人 \mathcal{O} ル 族

/気を保 その 表す 官 る 9 が 詩 僚とし 人でも 篇 カュ は れ 7 ある蘇 \mathcal{O} 0 正式 経 歴 な肩 東坡は は 0 1 書 恐らく本 7 「 き は \mathcal{O} 典型的 問 翰林学士 題 人 文人 を取 0) ジ望まなか 承旨、 として現在に至る り扱 う。 礼部尚書まで務め ったことであろう 唐宋八 家 Oま で中 筆 頭 た士 格 が 玉 新 \mathcal{O} 大 旧 夫官僚であ 両 々 え に根強い 法 5 0 党 派

東 験 坡を は \mathcal{O} て 中心に 大夫社 1 中 にあ した研究 0 て 社会 一方 士大夫文 であ の最 0 旗 る。 化 頭 上 層 全 と目され 般 に属す蘇 に と繋がるが 政治 軾 は 多方 . の 荒 本論文では科挙登第か 波に翻 面 で の才能を 弄され 発揮 続 けて生涯二度 L ら始まる n に 文 9 \mathcal{O} 配流 人 7 官 \mathcal{O}

が ま を論証し 墓表偽作説は成立せず、 平「文安先生墓表」と弁姦論」は、 の応試を主導したのは、 央政府高官として成都府知事に赴任 を高く評 0 一例を本章でも示した。 なわち、 も最善 の墓表 て今や定説となった感がある。 蘇 で、 封府 かを、 主題であ に違法行為である。 献に ては 四 川 の寄応取 『蘇文忠公詩編注 た。 の中 よる謝書も偽作であるという文脈 ならない。 価する現代 の官僚登用法ではない 「東坡応挙考」は、 この一地方 つった。 張方平執知 「事実」とその叙述・伝達が で初めて紹介され 解であ 弁姦論が偽作である以上、 人間 筆の蘇洵墓表 人の感覚では測り切れな の一有力家族を天下 しか ったことを論 墓表の記述は蘇洵、 関係、 自ら猟官 集成 し官僚 成 総案』 た、 いわば 都 と 第 但 は 運 \mathcal{O} 眉 いう伝統 一章の 蘇洵が王安石姦邪を予言した 証 州 し実際は墓表その 以前から偽作 動に奔走し した張方平の存在が浮かび 登用は他薦が原則であ \mathcal{O} を本貫とする蘇軾 情 し、その背景を探 記 絡み合う の名族に押 事を手が 実」 的 である。 行論を成 それを初めて世に出 軾 1 認 轍 た父の洵であり、 側 識 が果たす役割を蘇軾 説 面 は カュ 「歴史」 しかし りに があ し上 依然強く、 父子の伝記資料 り立たせるた を科挙制度が有 ものが論じられてきたことは 一げるに った。 が ŋ き察し、 墓表に ŋ を、 近年 上がる。 自らが応募する科 当時 . 力 能力 次 11 本貫取 -の宮崎 んめに必 登第後 があ か 0 した墓表も、 とされる弁姦論 試 してい 主義 とし 11 \mathcal{O} \mathcal{O} 験 に 解きほ て仔 った。 場合で考え \mathcal{O} 学規定 市 て利用可能 須 \mathcal{O} 若 が 解 定氏 原則 細 の論考である。 制科応募に至る V ることに \mathcal{O} 試 第二章 蘇軾 ぐす に 原 をどこ 方平執筆へ か 検 0 で 則 か 討 \mathcal{O} 議 れ あ 挙 5 に なこと 轍兄弟 注意し すると 偽 なく 「張方 ば、 る科 は 反 で 論 は その ŧ 必 L 説 7 あ 中 举

るま とする。 の、この 第三章「東坡の げ での す 調 ょ ~ いって流 加 そ 連の \mathcal{O} 8 課題 文人 え、 時代 山 の書誌的検討 一件書類を刊行 され 経過 官 としては稀な一次史料 が 旧 堅跋 犯罪 多 法 僚蘇東坡にとり公的 た黄州 党人 が具 くある。 々 書画 \mathcal{O} \mathcal{O} 不体的に記れ 文化 士に 後 『烏臺詩案』 が 本 で 御史弾劾文の罪名、 したと推測 0 広 加 \mathcal{O} 作品で く及 巻 く第四章 わ 同 観点 され 様 0 0 伝 たことでその W 来、 あ だ る点で比類の されるこの であると思わ あ • \mathcal{O} から考察 私的 連座 ŋ, 基 る 「東坡 それ 礎 1 生活 は 的 か \mathcal{O} それ 心た。 ||考察 黄州 範 5 律 つ中国書史の 価値が の決定 書 囲と政治的 す . 以上 勅の れる な は、 ベ - 1 寒 て 1 更研 に付 食詩 は、 が 的転機とな 適用問題と最終決定 内容とな 御史台の 『烏臺詩 層高 士 最高 意味合 大 究 け 巻」と宋代 北宋文字 夫 5 起案か 文 峰 って 案』を検 0 れ 材 に位 化と った た た 料 11 題跋 \mathcal{O} など多様な 11 \mathcal{O} る。 この 獄と は 士大 ら神 で L 置すると評 討 何 あ が て 夫 事件 重要 中国 現行 宗の する。 るが 0 カュ L を 刑 て著名な で 書 は 考察を可 名 裁 『烏臺詩 との落 決に至 あ 御 画 さ V る。 [を 取 烏臺 まだ 史台 れる る。

ろう。 大正十三年に京都恭仁山荘で書き加えられた内藤湖南の題跋は 本 \mathcal{O} で宋代 中 国史を研究する基本的問題がここに凝縮されているといって過言でない 昔前 \mathcal{O} 日 本 人中国研究者が 有 した士大夫文化 \sim \mathcal{O} 理 この詩巻の 解 0 深さに 来歴を説く湖 圧 であ

荒策を、 使用 域世界研 料足り得る。 十分解明 な事実解釈などの 動を検証 が高麗と連携しながら 的な施策に士大夫官僚がどの 五. 蘇軾 章 究に 3 した。 は では れ \mathcal{O} あって今後一層の論議が期待される分野である。 なか 厳 救荒策をめぐる現状認定と 上奏文という 判を行 そ 杭 制 0 \mathcal{O} 州 た課題である。 対高麗政策の背後にある福 蘇軾 対 約を受け 高 11 両国 なが 麗策 \mathcal{O} 水を検討 るが、 5 人 \mathcal{O} 外交政策にまで影響を及ぼしたことは、 程 当 度かか 0 時 蘇軾 その 官僚 宋代 \mathcal{O} した。 史状況 わ 地方官同士 文人官僚 の主張を分析することで明 制約を前 の提言な りあえるの 11 ずれ 0 建海商集団 も蘇軾 いし要求 政策考 提 復原とそ に \mathcal{O} 読み解 確執、 かなど検討 」とし 0 の活動 は、 れに 上奏文を分析 中央で くことで有 て上 当然限ら 対応する は 対象は多岐に らかにな の党争と政策 • 従来の 下 当 効な歴史研 れ 杭 \mathcal{O} 基礎 た視野 分 時 州 知 文献史料では け \mathcal{O} 0 た、 東 わ 事 材 スアジア た 判 宋人海 究 意 とし 0 断 で た。 図的 0 \mathcal{O} 海 具 言 7

場所を考証 上 集を開催 第六章 0 可 に著名な西園 は単 直ち ŧ 能性を指摘 お \mathcal{O} 純 \mathcal{O} 1 \mathcal{O} 一西 問題であることを理解することが した。 に過ぎる。 構成を分析すると、 雅集事実説を裏付 したという話が形成され、 て、そ 園雅 雅集の į の動向 集考 結論は通説と異な 徽宗朝 中国史上の歴史評 図と記を検討する。上は が論点の一つであ 宋代文人伝説の誕生―」 \mathcal{O} 東坡弾圧が文献史料の記述通 け 西園 るも り、 \mathcal{O} 雅集図と同様な雅集の伝承が既に北宋末に では 伝承される過程が大事であると主張 当時開 価 った \mathcal{O} な 重要で 問題は、 11 対に行 記 主に雅集が歴史事実 は、 むしろ弟子を含 の作者である米芾 ある。 五章 中国 った可能性は]がその 一同様 り一本調子の禁止であ lめた蘇軾 歴史を形 • の元 大きいとなったが か否かをめ 下 に 祐 分 ル成する いした。 年間 \mathcal{O} け 関係 ぐる従 初 成 中 プ 0 立 下 者 期 国 たとの して では \mathcal{O} 美 口 同 来 滞 術 セ ス V が そ 在 \mathcal{O} Φ

至っ みながら -世紀前 姿で 処罰を受け 何故なら中国 あ 8 半 すなわち、 0 自己形成を遂げ 族は た。 $\dot{\mathcal{O}}$ \mathcal{O} 家は 中国 祖述 とくに第一 代 そ |文明批 と反芻 |自身が れ 異常をきたし 没落する。 々 進士を輩出 現在 5 0) 評家 直 \mathcal{O} \mathcal{O} 章 てきたか `蓄積過 自らの 接 中国を理解する上で中国 \mathcal{O} 科挙改革をめ 魯迅が描 の最高峰に位置する魯迅は 0) すると同 ル 遂に 程を分析 らである。 歴史を絶えず祖述 ツ を求 は < 進士 孔 時 8 に \mathcal{O} 乙己と阿 ぐる論議 で れ 俎上に上げ 一方、 苛 あ ば 酷 る祖父と応試 こ の な科 し反芻し と改革 結局 Qこそ中国 \mathcal{O} 歴史を知ることは なけれ ことは 挙受験競争 清末紹興 + \mathcal{O} 展 _ それ 者で 過去 史上 ば 開 世 紀 な を再 あ \hat{O} に出 \mathcal{O} \mathcal{O} 5 \mathcal{O} 5 士と庶 を自ら な 読 な る 中 書人周 父に 現 か 国史を理 不 11 可欠 で ことを示 た ょ \mathcal{O} \mathcal{O} の前 新 成 る < 家 下 た れ 不 \mathcal{O} 0 \mathcal{O} 出身で な士 正 す。 するた 取 提 \mathcal{O} 行為 物が であ り込 7

後も する中国の歴史を理解する一助とする、これが本書の最終目的であった。 極限にまで洗練された礼と法を生み出した社会、 念をぬきにしては理解できないであろう。礼は庶に下らず、 たすためには、 味を変えながらも士‐庶社会を端的に表現する用語として清末まで生きながらえた。この 庶関係にたどり着く。 1 ぬきにしては理解できないであろう。礼は庶に下らず、刑は士に上らずは、本来の意知識分子は冷遇され弾圧され続けたのか。これも庶の士(読書人)に対する長年の怨 る中国革命において、なぜあれだけ執拗に あらためてさらなる検討が必要であろうことを痛感する。 魯迅の問題意識の根底には科挙社会があったのである。 反官僚主義が叫ばれ続けたのか、なぜ建国 重層性と画一・多様、秩序と渾沌が同居 しかしそれを果 また毛沢東